

Das Volk erhebt sich gegen den Staat

Der Massenprotest in Deutschland breitet sich aus

In Stuttgart beteiligen sich jeden Freitag zehntausende in einer regelmäßigen Demonstration, gegen die Deutsche Bahn. Im ganzen Land stoßen die Politiker auf Widerstand.

„Oben bleiben“, schallt der Ruf im Takt der Masse, die sich im Regen trifft. Mindestens zwei mal in der Woche haben tausende von Menschen gegen das Prestigeprojekt „Stuttgart 21“ demonstriert, welches die Fahrzeit der Züge verkürzen soll und in der letzten Woche hat sich die Volksbewegung auf zehntausende erhöht.

- Der Bahnhof funktioniert, so wie er ist, sagt Walter Kubach von der Organisation „Gewerkschaftsmitglieder gegen Stuttgart 21“. Er hat sich dagegen eingesetzt, dass Politiker und die Deutsche Bahn schätzungsweise 80 Milliarden Kronen für das „unabwendbare Projekt“ ausgeben sollen.

„Die Widerstandsrepublik“, war neulich die Titelseite des „Spiegels“. Es geht eine Welle des Protestes über Deutschland. Überall kämpfen Bürger gegen die Vorhaben der Politiker.

Für die Stuttgartdemonstranten muss es aufmunternd sein, im Sommer, über zwei konkrete Ergebnisse durch Aufruhr im Volk zu lesen: Das Rauchergesetz in Bayern kam durch eine Unterschriftensammlung. Und eine geplante Schulreform in Hamburg wurde verhindert.

Die Lokalbevölkerung zahlt.

Vorige Woche fiel das Dach einer Schule ein, erzählt Kubachs Kollegin Gertrude Moll. - Und laut Gesetz sollen alle Kinder einen Kindergartenplatz bekommen. Aber es findet sich weder Geld für die Schule, noch für den Kindergarten.

- Nichteinmal für den Nahverkehr, betont Kubach.

Die, die protestieren, bestehen aus einer bunten Mischung. Der Hauptbestandteil setzt sich aus fast 10 unterschiedlichen Untergruppen aus einem breiten politischen Spektrum zusammen. Eine der größten und aktivsten sind „die Parkbeschränker“, die verhindern sollen, dass der Schlossgarten und die Bäume zerstört werden. Diese hatten Training im zivilen Ungehorsam und benutzten Leitern als sie die Grenzen des Gesetzes brachen. Aber alles ist gewaltlos, erzählt Pressesprecher Matthias von Herrman.

- Das ist ein neuer Typ bürgerlichen Widerstandes, meint er.

Demokratie.

Es gibt viele Ursachen für den Protest gegen Stuttgart 21. Das Brisanteste ist jedoch für die Meisten, dass es an Demokratie mangelt und dass der Beschluss über ihre Köpfe hinweg gefasst wurde. Meinungsumfragen zeigen, dass über 70 Prozent der Stuttgarter gegen das Projekt sind.

- Das ist ein Ausdruck von Politisierung in der Bevölkerung, meint Kubach. Als Gewerkschafter (er gehört Ver.di an, einer der größten Gewerkschaften Deutschlands) hat er seit 30 Jahren versucht Kollegen dazu zu bringen, sich aktiver zu beteiligen.

- Jetzt geht das zum ersten mal, sagt er.

- Das ist eine Bürgerbewegung, in der wir lernen unsere eigenen Interessen zu wahren.

Laut „Spiegel“ ist die Protestkultur Ausdruck der zunehmenden Macht der Mittelschicht. Es ist die Unterschicht, die meistens raucht und die Schulreform macht das Schulsystem weniger elitär. Eine Person gibt Politikern eine Stimme, die das Volk repräsentiert. Protestbewegungen werden von denen geschaffen, die Zeit haben und genug Kraft, um stehen zu bleiben und sind im Grunde undemokratisch. Mit einer solchen Analyse sind Stuttgart-Demonstranten kaum einverstanden. Sie fühlen sich als Volk gegen die Macht und sie fühlen sich bestärkt.

Aus der norwegischen Tageszeitung "Aftenposten" von 18.09.2010

Folkelig opprør mot staten

■ Masseprotester brer om seg i Tyskland

I Stuttgart deltar titusener i en fast demonstrasjon mot Deutsche Bahn hver fredag. Over hele landet møter politikere motstand.



Aftenpostens
korrespondent
INGRID BREKKE
Stuttgart

«Oben bleiben», bli oppe, lyder det taktfaste slagordet fra folke-massen som er møtt frem i striregnet. Minst to ganger i uken i månedsvis har tusener av mennesker demonstrert mot prestisjesprosjekt «Stuttgart 21» som skal korte ned togenes kjøretid, og de siste ukene har folkebevegelsen økt til titusener.

- Jernbanestasjonen fungerer da greit som den gjør, sier Walter Kubach fra organisasjonen «Fagforeningsmedlemmer mot Stuttgart 21». Han har engasjert seg mot at politikere og Deutsche Bahn skal bruke anslagsvis 80 milliarder kroner på et «unødvendig prosjekt».

«Motstandsrepublikken» var nylig tittelen på Der Spiegels første side. Det ruller en protestbølge gjennom Tyskland. Overalt kjemper borgere mot politikernes prosjekter.

Oppmuntrende for Stuttgartdemonstrantene må det være å lese om sommerens to konkrete resultater av folkelig motstand: Innføringen av røykeloven i Bayern kom etter underskriftsinnsamling. Og en planlagt skole-reform i Hamburg ble forhindret.

Lokalbefolkningen betaler.

- Taket falt ned på en lokal skole i forrige uke, forteller Kubachs kollega Gertrud Moll. - Og ifølge loven skal alle barn ha et barnehagetilbud. Men det finnes ikke penger hverken til skoler eller barnehager.

- Eller til lokaltraffikk, påpeker Kubach.

De som protesterer utgjør en broket forsamling. Hovedsammenlutningen består av omtrent 10 ulike undergrupper fra et bredt politisk spekter. En av de største og mest aktive er «Parkbeskytterne», som skal hindre at slottshagen og trærne der blir ødelagt. De har hatt trening i sivil ulydighet, og leder an når aksjonene bryter lovens grenser. Men alt er ikkevoldelig, forklarer pressetalsmann Matthias von Herrmann.

- Dette er en ny type borgerlig motstand, mener han.

Demokrati. Årsakene til motstanden mot Stuttgart 21 er mange. Det mest brennende for



Uke for uke øker antallet som demonstrerer mot rivingen av den gamle jernbanestasjonen. FOTO: THOMAS KIENZLE/ AFP



Fagforeningsmedlemmene Gertrud Moll og Walter Kubach kjemper mot at Deutsche Bahn skal få fullføre et underjordisk prestisjesprosjekt i Stuttgart. FOTO: INGRID BREKKE

de fleste, er likevel følelsen av mangel på demokrati, og at beslutningen er tatt over hodet på dem. Meningsmålinger viser at over 70 prosent i Stuttgart er mot prosjektet.

- Dette er et uttrykk for en politisering av befolkningen, mener Kubach. Som fagforeningsmann (han tilhører Ver. di, Tysklands nest største fagforening) har han forsøkt å påvirke kollegene til å delta mer aktivt i 30 år. - Først nå går det, sier han. - Dette er en borgerbevegelse, vi lærer å ta vare på egne interesser.

Ifølge Der Spiegel er protestkulturen et uttrykk for middelklassens økende makt. Det er underklassen som røyker mest, og skolereformen som ble nedstemt skulle gjort skolesystemet mindre elitistisk. En person, en stemme gir politikere som representerer folket. Protestbevegelser skapes av de som har tid og krefter nok til å stå på, og er i bunn og grunn udemokratiske.

En slik analyse er Stuttgartdemonstrantene neppe enige i. De føler seg som folket mot makten, og de føler seg i medvind.

ingrid.brekke@aftenposten.no